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常言道，畢業等於失業。 

賴欣妍、何振宇和四位同學行將畢業便創業，然而，他們成立公司乃另有目的，可說是被動創業。沒想

到，這個被動創業的過程為幾個八十後年輕人添上不一般的經歷和體會，令他們異口同聲地說：「創業？

還是先想清楚好！」。 

 

賴欣妍何振宇 

被動創業  主動求成 

 

要數最年輕的理大創業家，現年 27 歲的賴欣妍(Ivana)和 28 歲的

何振宇(Nic)肯定榜上有名，因為他們還未畢業便已創業，屈指一

算，今年已是第六個年頭了。然而，他們當初並無開創事業的抱

負，只能說是「被動」創業。 

「我在理大唸數碼媒體課程，學習動畫和影片製作。」Ivana 回

憶說：「快將畢業時，我不想立刻求職，而是希望參加動畫短片

比賽，爭取經驗，以優秀的作品來豐富履歷。結果，我們六個同

學一邊兼職，一邊攜手完成一份作品。當時，香港電台（港台）推出了一項電視外判計

劃，成功獲批的單位可得到製作資金和播放機會，條件是參加者必須以公司名義進行申

請。」 

影陶士媒體創作（Intoxic Studio）就此面世。 

港台的外判計劃申請需時，在等待的同時，他們陸續承接一些製作項目，使得這家小型

製作公司開始默默營運。約一年後，港台的動畫項目獲批核，影陶士也就孵化成型了。 

營運一家公司當然不容易，尤其是對初出茅廬的學生而言。不過，他們投入的資金不算

很多，大部分金額都用在購置軟件上；加上各人都擁有手提電腦，欠的只是工作空間。 

「尚未畢業時，我們在理大的課室裡工作。」Ivana 說：「畢業後，一位已成功創業的

老闆為我們在火炭找到一個共用工作空間。我們在那裡以便宜的租金租用了三張辦公

桌，這樣一租就是一年半了。不過，公司所賺的錢有限，我們連法定最低工資的金額都

分不到。」這時，一位前輩勸他們專心致志發展公司業務，別為兼職而分心，經過審慎 
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Intoxic Studio 憑《搭棚工人》在第

六屆香港流動影片比賽榮獲最佳動畫金

獎和最受歡迎流動影片 

 

 

 

 

 

 

旺旺汨芟昇汨屏 
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動畫節 

考慮，眾人遂把所有兼職工作辭掉，全身投入於影陶士中。 

後來，他們得知政府透過香港科技園公司轄下的九龍塘創新中心推動創意工業，於是決

定善用政府資源，成功進駐創新中心，除享受首年的免租優惠外，還參加免費的業務營

運課程，邊做邊學。 

時間飛逝，公司成立快兩年了。原來，他們早已訂下

了兩年期限，約定在期限前審視公司是否適合再營運

下去。如果不適合，他們就可能要考慮求職了。 

六位股東按約定檢討公司的運作，結果發覺老闆人數

多，意見分歧也多，這對營運絕無好處。再者，幾個

人的目標有了變化，從最初大家一致想製作優秀的項

目來豐富自己的作品庫和經驗，到後來為了公司利益

而承辦商業化的製作，再加上收入不穩定，大家不得

不考慮將來。 

「公司最艱難時，我們每人每月只得三、四千元的收入，卻要給家人生活費，如果不給

他們，又怕他們擔心……」Ivana 說：「最後，我們做了一個『六變二』的決定。因為

公司實在養不起六個人，其中又有些股東不大喜歡製作商業片，所以，最後只有 Nic 和

我留下來，另外四人保留股東身份，而不參與公司運作，但會以兼職形式參與個別項

目。這真是最艱難的抉擇，要麼改變營運規模，要麼做不下去了。」 

雖說一開始是被動創業，但他們仍會主動求成。媒體創作行業的客戶重視製作公司的資

歷、能力和作品庫。他們曾在共同空間認識了不少初創公司，也曾為這些公司製作用於

App Store 或用作宣傳的手機應用程式教學短片。為了這些動畫片，他們可謂不惜工

本，即使無利可圖也願意，為的是要豐富公司的作品庫，更藉著參加初創企業家活動來

開拓人脈。進駐創新中心後，作品慢慢被廣傳，開始有新客戶主動聯絡他們。剛做重組

決定後不久，公司突然接下一個大型項目，收入竟比過往項目的總和還要多。自此，公

司的營運包袱減輕了不少，曙光也看得清清楚楚了。 

目前，影陶士已進入了穩定期，但要大肆發展，他們倒沒

有很大的野心。 

「雖然我們以動畫電影製作為目標，但我們屬於『穩當

派』，站穩一步後，才敢發展另一步。」Ivana 說：「因

為我們了解自己的不足，所以寧願拖慢腳步，不敢貿然作

大膽的投資。我們寧可發展較慢，也要步履穩健。」 
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Intoxic Studio 的聖誕派對合照 

 

 

 

 

旺昇汨芟昇汨芳 

他們從事的是創意工業，假如一畢業便打工，多半會遇上工資低、工時長等問題。他們

已熬過了最困難的日子，為公司建立了良好的商譽，苦心經營的成果在前，他們當不會

後悔創業的決定。但假如師弟妹想走上創業路，他們作為「過來人」，竟異口同聲說：

「要好好地考慮清楚啊！」 

「創業不一定成功。」Ivana 說：「不要把創業看成光環，以為創了業就很厲害；在我

們這一行，只要有好的作品，最終也會得到認同的。創業前要考慮的事情有很多，包括

自己是否適合創業、有沒有足夠的能力、願不願意承擔風

險、將會面對的難關和家庭問題等；另外，還要考慮要獨

個創業還是需要搭檔，然後才按自己的能力決定工作的類

別。如果經過詳細分析，還是覺得適合創業，那便去做

吧。但如果想自由度大一點，或只愛做個別的題材，又不

擅處理財務和行政工作的話，當自由工作者的收入也未必

會低於創業的。」 

Nic 則說：「首先要想清楚為什麼要創業；其次，要認清

機遇，真的有好時機才出擊。不要以為創業一定能讓你做喜歡的事情，由於要兼顧很多

其他事務，創業反而會要你做本來不願意做的事情，例如商業化的創作。先想清楚為什

麼去做，做還是不做，既決定了就必須全身投入，不要抱着試試看的心態。另外，最好

決定一個限期回顧業務，再決定發展方向。」 

最後，Ivana 再三強調堅持是很重要的，勉勵後進如決定創業，就得堅持下去，即使遇

上困難，也不要輕言放棄！ 

 

 

 

 

 

 

 

 


